

qualités multiples dont était pétri l'homme de Haywarden.

Churchill promettait beaucoup : les envieux de son propre parti l'ont tué. Dans le camp libéral Dilke fut un jour le successeur tout indiqué de Gladstone : le chantage lui a coupé les ailes. Chamberlain était une étoile de première grandeur : un mouvement de conversion l'a mis à peu près sous le boisseau. Quant à Balfour et à Morley, ils ne seront jamais que de brillants premiers lieutenants.

C'est aujourd'hui que l'Angleterre comprend bien l'homme qui préféra l'exil volontaire au sacrifice de ce qu'il considérait son œuvre finale : le home rule pour l'Irlande.

Bien des fois l'Angleterre a brisé ses grands hommes plutôt que de consentir à une réforme. Qu'est-il arrivé ? La réforme s'est imposée avec le temps et l'on a été surpris de voir que le ciel n'en croulait pas ou que les îles britanniques ne rentraient pas dans l'océan.

Eternelle histoire des peuples qui ne voient jamais aussi loin ni aussi net que certains génies dont la mission semble parfois ne devoir consister qu'à semer des idées, pour ne jamais en voir l'éclosion, n'en jamais recueillir les bénéfices.

Malgré Gladstone n'a pu donner à l'Irlande l'autonomie rêvée, il laisse bien des monuments impérissables entre son immortelle renommée de tacticien, d'orateur, de "prédicant" campagnard et d'héleniste.

Son œuvre littéraire et surtout théologique est devenue classique. Il y a déjà longtemps que le R. P. Ducey, un jésuite croyons-nous, déclarait que Gladstone connaissait mieux la théologie que quatre-vingt quinze pour cent des théologiens de profession.

On se rappellera toujours ce qu'il fit pour obtenir l'émancipation politique des Juifs et des catholiques ; ce qu'il fit pour étendre le droit de vote à plus de deux millions de personnes qui en étaient privées, pour secourir et propager l'instruction élémentaire, pour abolir les "Eglises d'Etat," pour faire cesser les persécutions en Arménie, en Bulgarie et ailleurs.

Sa politique intérieure restera comme le chef-d'œuvre du genre ; sa politique extérieure, si critiquée, vue à la lumière de l'Histoire paraîtra moins brillante, mais aussi, moins aventureuse que celle de Salisbury et de Beaconsfield.

Gladstone eut une autre grande qualité l'amour du *home*, l'amour de la famille. Il fut de plus un modèle sous le rapport de la conduite privée. Si Fox, cet autre génie, eut en dehors de Downing street et du parlement, tenu la conduite si digne, si admirablement "bourgeoise" du Grand Old Man, il aurait autrement brillé et son nom serait certes moins oublié, même par les héritiers immédiats de ses idées.

Le Canada, par ses journaux, exprime depuis quelques jours tout son respect et son admiration pour celui qui fut un ami pour nous et qui ne manqua jamais d'en donner des preuves plutôt discrètes mais que connaissent bien ceux de nos hommes publics qui l'ont connu et approché.

VIEUX-ROUGE.

Les partisans de la prohibition totale se renuent de plus en plus. Daus une seule réunion à Toronto, des femmes ont souscrit \$400, pour activer le vote sur le plébiscite. Les gens intéressés dans le commerce de liqueurs seraient bien de ne pas trop compter sur le hasard.

L'abbé Cléroux a été "angélisé" par Nulty. Excellente marque de commerce....